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Мы, с президентом Сергеем Карташовым, от имени 
членов Содружества федераций спорта Владимирской об
ласти благодарим членов клуба «Элита» за многолетнюю 
совместную работу и надеемся на её успешное продолже
ние.

Я и художественная гимнастика.
Мой жизненный стержень -  
художественная гимнастика

(Любовь Николаевна Толкачёва, город Владимир)

Клубу «Элита» моя маленькая истина, чем я живу и 
существую на свете...

«... Святая Истина, ты божий дом 
Украсила, в нем солнцем воссияла,
Ты миром в нашей вечной битве стала 
И лучшим благом на пути людском...»

Лопе да Вега

С первых дней образования 
клуба «Элита» я вошла, как че
ловек имеющий звание «Заслу
женный работник физической 
культуры РФ».

С 1 марта 1964 года про
шло 57 лет, когда Николай Тол
качёв и я, Любовь -  тогда Вол
кова, приехали во Владимир и 
начали трудовую деятельность в 
открывшейся в 1961 году спор
тивной школе по спортивной и 
художественной гимнастике.

Любовь Толкачёва 
(фото из архива 

Любови Толкачёвой)
Директором ДГШ горОНО был Иван Георгиевич Ан

дреев, человек -  интеллигент с высочайшей интуицией. 
Именно он отдал нам всю гимнастику, доверил, подарил.
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И началось восхождение гимнастики на Владимирской 
Земле.

Разделю 57 лет на три этапа. 1 этап -  с 1964 по 1984 
годы -  полностью принадлежат Н.Г. Толкачёву. Это был 
триумф нечеловеческих усилий длиной в 20 лет! 2 этап -  с 
1984 по 2000 годы -  это жизнь без Н.Г. Толкачёва, труд
нейшие годы, разрушительные времена. Всё было направ
лено на то, чтобы удержаться, не рассыпаться, не растерять 
наработанное. 3 этап -  с 2000 по 2021 годы -  это «свет в 
конце тоннеля».

Я постараюсь вспомнить, что созидательного было 
сделано мною с 1984 года.

Во-первых, коллектив дал имя школе того человека, 
который превратил простую гимнастическую школу в 
спортивную школу олимпийского резерва -  ДГШ -  в 
СШОР и, предвосхитив события результатами Николая 
Андрианова, Владимирская школа стала всемирно извест
ной. Теперь её прославляют молодые не менее талантли
вые единомышленники, последователи, конечно же, они 
помнят и чтят подвиг Николая Толкачёва, которому в этом 
году 25 октября исполнилось бы 100 лет.

За эти 16 лет, в 1990 году я, при содействии директо
ра Департамента по физической культуре и спорту области 
Л.А. Борисенко, организовала областные соревнования 
памяти Н.Г. Толкачёва. В 2020 году эти соревнования 
прошли в 30-й раз, как Всероссийские. На юбилейных со
ревнованиях был аншлаг участвующих со всех регионов 
РФ. Весь коллектив нашей школы принимал участие в 
проведении и организации, которая была отличной. Вла
димирские гимнастки были на высоте.

Но, чтобы перейти на высокий уровень соревнова
ний, необходимо начинать с городских мероприятий. В это 
время я встретила неравнодушных людей, развивающих 
спорт в г. Владимире. Одним из них был Александр Фёдо
рович Коршунов -  начальник спорта г. Владимира. Он по
могал развивать художественную гимнастику, строить
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планы, организационно направлять. Тогда я была в школе 
старшим тренером отделения по художественной гимна
стике. А.Ф. Коршунов мне доверял, и, благодаря его про
фессиональному долгу, были созданы и проводились регу
лярно из года в год такие соревнования как: Чемпионат го
рода -  февраль месяц; Кубок города «Вера. Надежда. Лю
бовь» -  30 сентября; Фестиваль, посвящённый дню защиты 
детей -  июнь месяц. Эти соревнования живы до сих пор, и 
они нам нужны.

Показательные выступления, как неотъемлемая часть 
нашей профессии. Они были всегда на стадионах, во 
Дворцах спорта, на сценах театров. Это наша, своего рода, 
реклама. Мы, тренеры, непременно отзывались и отзыва
емся во все времена.

В 1980-1990-х гг. я вспоминаю Дни Дружбы Россия- 
Чехословакия, когда я готовила показательные выступле
ния школы им Н.Г. Толкачёва. Мы выезжали в Прагу и 
другие города Чехословакии, встречались и общались с 
жителями страны, выступали и получали хорошие отзывы 
о нас. Это было незабываемо, замечательно, увлекательно 
и полезно. Дружба с тренерами, которые говорили по- 
русски. Они преподавали русский язык в своих школах. 
Ответные визиты к нам тоже были. Руководителем тогда 
был Иван Иванович Хромов, который поддерживал связи 
Дружбы, вникал в самые разнообразные вопросы, подни
мал настроение девчатам, а Светлану Гусеву, которая была 
лучшей, помнят в этой стране до сих пор.

Наступил 2000 год. Я продолжала возглавлять вла
димирскую сборную команду по художественной гимна
стике. По-прежнему, не было своей спортивной базы, тре
нировались на мягких коврах, получая травмы голеносто- 
пов. Тренировки проходили рано утром с 7 до 9 и поздно 
вечером с 18 до 22 часов. Директором школы олимпийско
го резерва им. Н.Г. Толкачёва был Николай Серафимович 
Славин, заслуженный тренер по спортивной гимнастике. 
Взяв огонь на себя, Н.С. Славин своим авторитетом отдал
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зал «Андриановский», пристроенный в 1973 году к основ
ному зданию бывшей школы №17. Когда Н.С. Славин вы
звал меня к себе на собеседование, как старшего тренера 
по художественной гимнастике, решение -  отдать зал под 
художественную гимнастику у него уже было. Он сказал: 
«Ты хотела этот зал?! Он -  твой. Только у тебя 3 дня, что
бы освободиться от гимнастических «снарядов». Был чет
верг. В понедельник в зале стояла пыль, зияли ямы с поро
лоном -  их было 3. Их нужно было срочно закрывать.

В это время я создала общественную организацию 
«Владимирскую областную федерацию художественной 
гимнастики» (0 0  «ВОФХГ») -  официально, со своей печа
тью и счётом в банке ВТБ (членские взносы).

Президентом Федерации стал Владимир Геннадьевич 
Шинаков -  генеральный директор хлебокомбината №2 по 
улице Большая Нижегородская.

Вот он то и помогал нашей федерации. Бескорыстно, 
добровольно, понимая, что женский вид спорта -  художе
ственная гимнастика -  никому не нужен.

С 2001 по 2016 годы он неустанно нас радовал свои
ми пряниками, хлебными изделиями, колечками. Эти уго
щения разлетались во всей России. Они радовали нас, и мы 
по сей день вспоминаем мудрого человека руководителя 
В.Г. Шинакова.

Подготовив зал для занятий по художественной гим
настике, я приняла решение, как председатель 0 0  
«ВОФХГ», передать областную владимирскую сборную 
команду по художественной гимнастике з.м.с. С.М. Кагар
лицкой. Почему ей -  моей ученице Светлане Гусевой, ко
торая обладала такими титулами, как Чемпионка России, 
СССР, Европы, Мира.

В 1984 году в составе сборной команды России она 
должна была поехать на Олимпийские Игры -  первые в 
истории спорта. Но! Холодные отношения с США не дали 
такой возможности. Тогда сборная команды России заяви
ла о прекращении спортивной деятельности. Все гимнаст
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ки разлетелись кто куда. Светлана Кагарлицкая приехала в 
свой родной город Владимир, стала работать тренером в 
школе им. Н.Г. Толкачёва, родила дочь Марию, которая 
была в сборной команде. И к этому времени уже имела 16 
лет трудового стажа, как тренер. Светлана с успехом гото
вила мастеров по художественной гимнастике, активно 
участвовала в судействе. Вскоре, я передаю ей и проведе
ние Кубка памяти им. Н.Г. Толкачёва, который стал про
ходить в Интерспорте у другой моей ученицы м.с. СССР 
Инессы Николаевны Фёдоровой.

Наступил 2007 год, год, когда отделение художест
венной гимнастики было превращено в автономную школу 
олимпийского резерва по художественной гимнастике. Ди
ректором школы стала я. Необходимы были знания в об
ласти организационно-хозяйственных вопросов, юриспру
денции, отношений с начальством вышестоящих инстан
ций, технологии связей и многое другое, что заставило ме
ня задуматься оставить эту должность.

С 2009 года у нас был директором Валерий Иванович 
Ананьев, потом директором стала Светлана Михайловна 
Кагарлицкая. И только сейчас пришло правильное реше
ние -  директором должен быть не обязательно тренер, а 
человек понимающий задачи школы, первоочередные, 
второстепенные, хотя они все важные.

Человек-дирижёр, человек нелишённый чувства 
юмора, человек, имеющий время быть на работе с утра до 
вечера, понимающий людей разных по возрасту, должно
сти, профессии; который не жалуется на свою судьбу, не
многословен, заботится о тепле и свежести воздуха, ну, и 
конечно же, о больших спортивных результатах, не забы
вая о здоровом образе жизни, о свободе слова, о жалости и 
поддержке падших.

С 2007 года С.М. Кагарлицкая взяла в свои руки всё, 
что могла: индивидуальные программы и групповые уп
ражнения. Она собрала группу единомышленников Ана
стасию Анатольевну Савватееву-Субботину, Ольгу Алек
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сеевну Бычкову. Я в это время тренировала детей в своих 
группах и подавала в сборную команду таких гимнасток 
как Мария Глухова, Кира Крылова, Юлия Дубовик, кото
рые входили в состав сборной команды владимирской об
ласти, стали мастерами спорта и уже выпустились.

В период с 2007 по 2017 годы в сборной команде Рос
сии были: талантливая Анна Голощапова, Ангелина Шка- 
това -  сильная, надёжная, а также Анна Кузнецова -  кра
сивая и амбициозная. Дойти до основной современной 
Сборной России смогла только Ангелина Шкатова (2001 
г.р.). Что стало с девочками? Анна Голощапова, получив 
серьёзную травму, не смогла с ней справиться. Анна Куз
нецова от самовлюблённости к себе не выдержала напора 
тренеров. В настоящее время Ангелина Шкатова -  член 
сборной команды России, которая готовится к Олимпий
ским Играм. Если они состоятся летом 2021 года в г. Токио 
(Япония), это будет наивысшим достижением ученицы 
СШОР №5 по художественной гимнастике.

В эти годы С.М. Кагарлицкая, вкладывая много сил и 
времени, выросла, как главный тренер, стала судьёй Все
российской категории с международным бреве.

В 2014 году, когда Светлана Михайловна получила 
награду «Заслуженный работник физической культуры 
РФ», меня наградили медалью ордена «За Заслуги перед 
Отечеством». Губернатор Владимирской области Светлана 
Юрьевна Орлова зная, что у нас спортивная база не соот
ветствует нормативам европейского стандарта, подарила 
ковёр для проведения соревнований и тренировок. С 2020 
года Светлана Юрьевна обещала начать строительство 
школы олимпийского резерва со всеми вытекающими, как 
то: гостиница, музыкальный центр, развлекательный ком
плекс, кафе спортивного питания, залы по хореографии, 
врачебный контроль и даже пошивочный цех. Каждый раз, 
когда у нас появляются результаты на уровне России и 
Мира, мы вспоминаем бывшего губернатора Орлову, и 
ждем Олимпийских Игр.
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Художественная гимнастика продолжает набирать 
обороты. Тренерский штаб составляют: главный тренер -  
С.М. Кагарлицкая, А.А. Савватеева-Субботина, Г.А. Скло- 
кина, Ю.В. Мартьянова, О.О. Прохоровская, член сборной 
России Анна Николаева (2008 г.р.), Алина Талочкина (2009 
г.р.), член сборной спортивного общества «Юность Рос
сии» Татьяна Ларионова (2008 г.р.), член сборной Россий
ской Армии Алина Галкина (2009 г.р.), член сборной Рос
сийской Армии Алёна Ханина (2012 г.р.).

В 2018 году меня объявили «Легендой художествен
ной гимнастики». Действительно, с 1964 года прошло 57 
лет. Я встретила много хороших людей: А.Ф. Коршунова, 
И.И. Хромова, Н.С. Славина.

Это было давно. В школе ДГШ, когда я получила от 
Риммы Степановны Андреевой 15 человек девочек, из ко
торых 7 человек стали мастерами спорта, выбрали именно 
профессию тренера.

Через мои руки прошли тысячи прекрасных лиц моих 
любимых учениц, которые, окончив школу, говорят, что 
художественная гимнастика -  самый чистый, женский вид 
спорта с чрезвычайно трудной координацией тела, ума, 
силы воли, понимания музыки и большого полёта души за 
успехами.

Многие уже на пенсии, есть заслуженные тренеры. 
Мы до сих пор поддерживаем отношения. Когда мы встре
чаемся, они говорят, что я заложила им любовь к этому 
удивительному, уникальному, и я бы прибавила к этому, 
универсальному виду спорта -  художественной гимнасти
ке.

Я поняла, что я сделала правильный шаг и вовремя 
передала дело развития художественной гимнастики во 
Владимирской области в надёжные руки.

Какой она будет? Неизвестно.
Но я точно знаю, что за художественной гимнастикой 

будущее!
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